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Ито и
В последнюю неделю ав�

густа  многие живут забо�
тами предстоящего учеб�
ного года. Кто�то ведет ре�
бенка в школу, кто�то от�
сылает свое подросшее
чадо в вуз, а кто�то сам  от�
правляется в учебное заве�
дение   «сеять умное, доб�
рое, вечное». Нынче более
чем у 100 тыс. сахалинцев
начался учебный год.

Кстати, аналитики под�
считали, что через не�
сколько лет в России ост�
ро проявится нехватка
школьных мест, причем не
в элитных учебных заведе�
ниях, а в обычных школах.
Дефицит  ожидается  при�
мерно таковым, как  сегод�
няшний  с детскими сада�
ми. Готова ли область к та�
кому повороту событий?

С вузами, видимо, такой
проблемы не будет. С вуза�
ми появилась  иная про�
блема – в ряде учебных за�
ведений уровень препода�
вания и качество подготов�
ки студентов, мягко гово�
ря, не выдерживают ника�
кой критики. Объявляется
прием абитуриентов на но�
вые специальности, а ква�
лифицированных препо�
давательских кадров нет.
Хотя стоимость обучения и
статус высшего учебного
заведения вроде бы пред�
полагают наличие таковых.
Вот и тиражируются этими
вузами специалисты, про�
фессионализм которых
подтверждается только ко�
рочками полученных дип�
ломов, а  не багажом усво�
енных знаний.

К тому же сегодня посту�
пить в иной вуз легче лег�
кого. Из�за недобора аби�
туриентов вступительная
планка снижена до низше�
го предела. И слабый тро�
ечник, профинансирован�
ный родителями, но абсо�
лютно неспособный вос�
принимать сложный учеб�
ный материал,   может спо�
койно стать студентом ин�
ститута или даже универ�
ситета.

Очевидно, что коммер�
циализация образования, в
частности высшего,  обер�
нулась огромными потеря�
ми в качестве подготовки
специалистов. В итоге вы�
пускники вузов остаются
невостребованными на
рынке труда. Ведь где се�
годня работает основная
масса новоиспеченных ме�
неджеров, юристов, психо�
логов и социологов? По
большей части в сфере ус�
луг – за прилавками мага�
зинов, барных стоек и ре�
сепшенов.

Серьезный вопрос, кото�
рый обязаны проработать
наши законодатели. Как
стимулировать работодате�
лей принимать на работу
молодые кадры? Какие
преференции создать для
тех, кто берет на себя в об�
щем�то обузу по обучению,
практической адаптации
выпускников? Ведь на сме�
ну нынешним профессио�
налам  через какое�то вре�
мя должны прийти не ме�
нее профессиональные
кадры. А где же их будет
взять, если сегодня моло�
дые специалисты рассре�
доточиваются по «непро�
фильным» рабочим мес�
там?

В выборный год, когда
активизируются партии и
политики, как раз и следу�
ет будировать эту тему. Как
знать, может, и снизойдут
они до этой проблемы, так
или иначе касающейся
всех нас.

Да, выборная кампания в
Госдуму стартовала. Поли�
тические партии начинают
«окучивать» электорат,
вовлекая его в дискуссии и
убеждая в искренности
своих намерений. Руково�
дитель одной политичес�
кой партии  с молодым за�
дором покусился даже на
самое святое – депутатс�
кую неприкосновенность,
предложив ее отменить и
тем самым очистить депу�
татские ряды от нарушите�
лей закона, желающих ук�
рыться от уголовного пре�
следования.

А кто будет против? Если
только само депутатское
сообщество... Когда захо�
дит речь о льготах, гаран�
тиях и прочих благах не�
посредственно для них лю�
бимых, народные избран�
ники, и левые, и правые,
всегда находят консенсус.

Т. ВЫШКОВСКАЯ.

Они сражались за Родин
В Смирныховс ом районе прошла церемония захоронения остан ов советс их солдат

В очередной раз 2 сентября
на территории Сахалинской
области отмечали относи�
тельно новую для страны па�
мятную дату – День оконча�
ния второй мировой войны.
2 сентября 1945 года Япония
подписала акт о безоговороч�
ной капитуляции. Советские
войска вернули России даль�
невосточные острова – Саха�
лин и Курилы. Эту победу
традиционно празднуют в
нашем регионе. И в Смирны�
ховском районе, где шли са�
мые ожесточенные бои по
освобождению южного Саха�
лина и Курильских островов,
тоже сложилась своя особая
традиция.

В районе более 20 лет ве�
дутся работы по поиску ос�
танков погибших воинов. В
нынешнем году в ходе поис�
ковых работ фондом «Пио�
нер» найдены останки трех
безымянных советских сол�
дат. И вот в минувшую пят�
ницу в селе Победино состо�
ялась почетная церемония их
захоронения.

В два часа дня от крыльца
местной администрации дви�
нулась колонна к мемориаль�
ному комплексу. Шествие от�
крывал танк, за которым под
музыку маршировали солда�
ты. За ними шли первые  лица
района,  несли венки. Ветера�
ны Великой Отечественной
держали в руках подаренные
школьниками цветы.

Перед тем как предать ос�
танки павших воинов земле,
было сказано много слов бла�
годарности и бесконечного
признания ветеранам за их
славный подвиг в глазах се�
годняшнего поколения. В
район на мероприятие при�
был депутат областной Думы
Александр Болотников. Он
поздравил собравшихся, по�
желал удачи, здоровья всем

смирныховцам и светлой па�
мяти погибшим солдатам,
освобождавшим исконно
русские земли – южный Са�
халин и Курильские острова.
Кстати, среди приглашенных
ветеранов, боровшихся за ос�
вобождение Сахалина, был и
его отец – участник боев
Анатолий Федорович.

– Благодаря наступлению
наших войск японская воен�
щина была разбита в корот�
кий срок и капитулировала.
Но сегодня находятся писа�
ки, которые хотят умалить
роль Советского Союза в раз�

громе фашистской Германии
и японских захватчиков, –
отметил ветеран. И в назида�
ние потомкам прочел стихи
поэта�фронтовика Марка
Максимова.

После торжественных ре�
чей останки трех советских
солдат, погибших в августе
1945 года, были с почестями
погребены. Прозвучал ору�
жейный салют. Ветеранов
пригласили к поминальному
столу.

Пользуясь случаем, я побе�
седовала с директором саха�
линского отделения между�

народного фонда «Победа
1945 года» Игорем Андрее�
вым, который совместно ра�
ботает с фондом «Пионер».
Он  и рассказал о поисковой
деятельности организации.

– В течение 24 лет сахалин�
ский молодежный военно�
патриотический фонд «Пио�
нер» ведет поисковые работы
в Смирныховском районе.
Поиск проходит на Харами�
тогском участке и в районе
50�й параллели. Здесь шли
самые кровопролитные бои в
августе 1945 года. Всего, по
архивным данным, погибло

более 740 советских воинов.
В том числе  489 рядовых, 199
сержантов и 41 офицер. Пока
нашими поисковиками най�
дено 162 воина. Все они по�
коятся на мемориальной по�
ляне.  Остальных участников
сражений нам еще предстоит
найти. Есть такая пословица:
«Пока не захоронен после�
дний солдат, война не окон�
чена». Об этом нужно по�
мнить. И мы  приложим мак�
симум усилий, чтобы после�
дний из них упокоился на
этой поляне.

Свои работы «Пионер» на�
чинает в июне и заканчива�
ет в сентябре. За прошедшее
лето помимо останков трех
солдат  нашли останки одно�
го японского солдата.  Всего
за время поисков обнаруже�
но около 300 останков вои�
нов императорской армии. В
отряде поисковиков 20 чело�
век, шестеро из них являют�
ся профессионалами. Это
основной костяк. Два года
назад в фонде случилось зна�
менательное событие. Заме�
ститель председателя фонда
Александр Цыганов был от�
мечен золотой медалью пре�
зидента РФ за поисковое
движение, к которому при�
влекается и молодежь. По
словам И. Андреева, в отряд
прежде всего стараются вов�
лечь ребят из малообеспе�
ченных и трудных семей. Их
водят на экскурсии к памят�
никам и по местам боев –
Харамитоги, Катонские ук�
репления, показывают убе�
жища и пороховые склады.
Подростки, в свою очередь,
помогают в косметическом
ремонте памятников. Они
обкашивают территорию,
высаживают вокруг цветы,
красят и белят стены.

Ю. ВОЙНИЛОВИЧ.

Уза оненное
бра оньерство

Не расиво пол чается...
Сотрудники «Экологической вахты Сахалина» на днях вернулись

из командировки в центральную часть Сахалина. Знакомились на
местах с положением дел на нерестовых реках. Впечатлений масса.
О фактах, требующих, на взгляд «зеленых», немедленного вмеша3
тельства компетентных органов, рассказал руководитель обще3
ственной организации Д. ЛИСИЦЫН.

РЕЧКУ МЕЛКУЮ
МОЖНО

ПЕРЕИМЕНОВАТЬ
В МЕРТВУЮ

В Смирныховском районе
полевая группа «Эковахты»,
объединившись с местной
ассоциацией рыбопромыш�
ленников, обследовала р.
Мелкую. Между прочим, до
недавнего времени она счи�
талась одной из самых бога�
тых, продуктивных рек на
восточном побережье Саха�
лина. Кроме того, загляну�
ли на р. Герань. На обеих
речках решениями област�
ной комиссии по регулиро�
ванию вылова анадромных
видов рыб дано добро на ус�
тановку рыбоучетных заг�
раждений для борьбы с за�
морами горбуши путем регу�
лирования заполнения не�
рестилищ. И что же увиде�
ли наблюдатели?

На реке Мелкой в предус�
тьевом участке русло пере�
горожено полностью. Ра�
ботники ООО «СДС Ланге�
ри», за которым числится
РУЗ, изымали «излишних»
производителей горбуши с
помощью автокрана и сет�

ного сачка. Рыбу загружали в
самосвал и затем доставляли
на расположенный непода�
леку новый рыбоперерабаты�
вающий завод. Заглянули
экологи в кузов самосвала, а
там и горбуша, и кета, и круп�
ная кунджа, и кижуч... Разре�
шение�то давалось лишь на
горбушу, а остальные виды
как же? Было видно, что вы�
пускать эту рыбу в реку ник�
то не собирался, да и поздно
– она уже вся была снулой.
Старший в бригаде пояснил
наблюдателям, что рыбу ник�
то не считает, просто время от
времени крыло загородки
приоткрывается, чтобы дать
возможность части рыбы
пройти в реку к нерестили�
щам.

Обследовали русло. Выяс�
нилось, что в среднем и ниж�
нем течении Мелкой нерес�
тилища заполнены от силы
на 40 проц., а в верховьях –
не более чем на 20 проц.!

На р. Герань русло также
перегорожено полностью
мелкоячеистой сетной заго�
родкой. Внешне ни дать ни
взять обычная браконьерская
загородка.

Людей вокруг не было, тех�
ники, да и просто опознава�

тельных табличек тоже. Сет�
ка же была забита мертвой
рыбой, а ниже по течению
образовался длинный хвост
из горбуши, поднимающей�
ся на нерест. В загородке
виднелось небольшое отвер�
стие – через него и пробива�
лись отдельные особи вверх
по течению. Это рыбоучет�
ное заграждение числится за
ООО «Север». От него до
стана ООО «СДС Лангери»
на р. Мелкой пробита доро�
га, на ней видны свежие сле�
ды техники. А других подъез�
дов к РУЗу на р. Герань нет.

Рядом со станом на р.
Мелкой полевая группа
«Эковахты» обнаружила ог�
ромный могильник: на пло�
щади не менее 1000 квадрат�
ных метров слоем до 1 метра
толщиной свалены рыбьи
головы и внутренности. Эти
отходы, по всему видно,
сбрасываются самосвалами с
дороги, ведущей на р. Герань.
Могильник расположен в
водоохранной зоне Охотско�
го моря. Его размывает ру�
чей. Зловоние распростра�
няется далеко по округе, за�
топленная разлагающейся
массой растительность по�
чернела, лиственные деревья
поблизости засохли. Некий
Андрей, представившийся
старшим на стане и заводе,
заявил, что «СДС Лангери»
никакого отношения к мо�
гильнику не имеет.

(Окончание на 23й стр.).

Вот как «регулируют» проход лососей на р. Мелкой.

1 сентября
ПОПЛУТАЛ НЕМНОГО И НАШЕЛСЯ

В пятом часу вечера спасатели нашли пожилого грибника,
пропавшего в Корсаковском районе. Точнее, он сам вышел
на звуковые сигналы из громкоговорителя, установленного
на автомобиле спасателей.

Напомним, 74�летний житель областного центра отпра�
вился по грибы в лес у с. Озерского, вечером 31 августа в
управление МЧС поступило сообщение о его пропаже. На�
чались поиски... Состояние здоровья южносахалинца
удовлетворительное, медицинская помощь не потребова�
лась. К слову, грибник нашелся совсем недалеко, в не�
скольких километрах от места начала поисков. В них при�
нимали участие сотрудники Сахалинского поисково�спа�
сательного отряда им. В. Полякова, управления по делам
ГО и ЧС Корсаковской администрации и пожарной части
№ 4 г. Корсакова.

2 сентября
ЖИВАЯ ПАМЯТЬ

Свыше тысячи сахалинцев приняли участие в военно3пат3
риотической акции «Вахта памяти32011».

Весь комплекс мероприятий, организованных ДОСА�
АФ,  посвящался 66�й годовщине окончания второй ми�
ровой войны. В рамках акции, в частности, проведен ав�
томотовелопробег по маршруту Южно�Сахалинск –
Холмск – Южно�Сахалинск. В нем было задействовано
10 автомобилей с двумя десятками ветеранов, освобож�
давших Маньчжурию, Сахалин и Курилы, 7 мотоцикли�
стов, 15 велосипедистов. После возложения венков и цве�
тов к Вечному огню на мемориале Славы областного цен�
тра они почтили память погибших на Холмском перева�
ле и в портовом городе, стали участниками торжествен�
ных мероприятий, организованных региональным пра�
вительством,  администрацией  и общественностью Хол�
мска.

Состоялись праздничное шествие, театрализованный
митинг�реквием, концерт с участием творческих коллек�
тивов учреждений культуры и школ. Перед земляками вы�
ступил народный артист России, солист Михайловского
театра из Санкт�Петербурга Н. Копылов. На «Солдатс�
кой поляне» работала полевая кухня, проводились игры
и конкурсы. Праздник завершился красочным фейервер�
ком.

ЗАЛЕЧИЛИ...
Вступил в силу приговор суда в отношении двух врачей

Александровск3Сахалинской ЦРБ, признанных виновными
в причинении смерти по неосторожности.

Акушеры�гинекологи П. и Г. в течение восьми месяцев
оказывали медицинскую помощь беременной женщине,
но делали это неквалифицированно. Это привело к серь�
езным нарушениям в развитии плода, и новорожденный
скончался, едва появившись на свет, в реанимационном
отделении ЦРБ. Суд назначил наказание в виде лишения
свободы условно на срок 1 год 9 месяцев одному и 1 год 6
месяцев – второму, сообщила старший помощник руко�
водителя следственного управления СК РФ по Сахалинс�
кой области О. Чебыкина.

ТРАГЕДИЯ НА ДОРОГЕ
В Аниве произошла автоавария, в которой погибла 213лет3

няя девушка.
Как сообщает пресс�служба областной ГИБДД, молодой

водитель не справился с управлением, и машина опроки�
нулась на крышу. Девушка – жительница Южно�Сахалин�
ска от полученных травм скончалась на месте. Еще один
пассажир и водитель отделались ушибами.

3 сентября
ЯПОНЦЫ ИНТЕРЕСУЮТСЯ

ЭТНОГРАФИЕЙ
В Стране восходящего солнца работает выставка, посвя3

щенная уйльта Сахалина и Амура.
Ее организатором  выступил  Хоккайдский музей на�

родов Севера (г. Абасири). В экспозиции представлено
более ста уникальных экспонатов: средства передвиже�
ния, орудия труда, кухонная и иная домашняя утварь,
детские куклы и незамысловатые игрушки, одежда с ори�
гинальными вариантами орнаментальной вышивки, си�
луэты, тематика которых связана с основными промыс�
лами – собирательством, охотой, оленеводством и ры�
боловством.

Выставка знакомит с  ритуальными культами, особен�
ностями языка этноса и букварем «Уилтадаирису»  («Го�
ворим по�уильтински»), изданным на Сахалине в 2008
году.   Информация об уйльта рассматривается в контек�
сте с традициями и обычаями дальневосточных айнов,
нивхов, нанайцев и тунгусов. Она дополнена интересны�
ми фотографиями Ацуси Накады и Сатико Ямады о со�
временной жизни малочисленного народа. Здесь же мож�
но увидеть и несколько уникальных черно�белых сним�
ков, запечатлевших Сахалин первой половины ХХ века.

4 сентября
ПИВНОЙ ДОЗОР

Около четырех утра в Южно3Сахалинске разновозрастная
группа злоумышленников устроила погром в торговой точке
на ул. Украинской.

Группа задержания вневедомственной охраны, прибыв�
шая по тревожному сигналу к киоску «Купава», выясни�
ла, что злодеи заперли продавщицу в самом киоске, а за�
тем раскурочили холодильник, стоявший рядом с киос�
ком, извлекли из него пива на сумму около 8 тыс. рублей
и скрылись. На место был вызван кинолог со служебной
собакой, она и привела полицейских по следам к тем са�
мым злоумышленникам. Семь граждан мужского пола рас�
пивали украденное пиво на ул. Карьерной у гаража. Все
задержаны. Установлены их личности. Продавец и свиде�
тели опознали задержанных, их доставили в дежурную
часть.

Я. САФОНОВ, Л. НИКОЛАЕВА, Н. КОЛБИН,
О. АТАЧКИНА, Е. ИКОННИКОВА.

В аэропорту «Петропав�
ловск�Камчатский» произ�
вел вынужденную посадку
«Боинг�737» авиакомпании
«Сахалинские авиатрассы».

Лайнер вылетел поздним
вечером 4 сентября из сто�
лицы полуострова в Хаба�
ровск с 66 пассажирами на
борту. Он находился в возду�
хе уже 25 минут, когда эки�
паж обнаружил неисправ�
ность, которая могла повли�
ять на качество дальнейше�
го полета. Командир кораб�
ля принял решение возвра�
титься в аэропорт вылета.

Аварийная посад а
Посадка прошла нормаль�
но. В управлении МЧС
Камчатского края сообщи�
ли, что пилоты обнаружили
утечку топлива из бака, на�
ходящегося в крыле самоле�
та. Из Южно�Сахалинска на
Камчатку вылетела комис�
сия специалистов, чтобы
выяснить на месте причину
неисправности и вынести
решение о дальнейшей
судьбе самолета. Все пасса�
жиры живы�здоровы и будут
отправлены в Хабаровск
другими рейсами.

И. ПЕТРОВ.

Информационно�анали�
тический центр Роскосмоса
сообщил о начале тестирова�
ния спутниковой навигаци�
онной аппаратуры на основе
ГЛОНАСС и GPS в северных
широтах.

Этой аппаратурой начинен
новый корабль береговой ох�
раны, который вышел из
Мурманска к месту постоян�

Корабль с осмичес ой
начин ой

ного базирования на Сахали�
не. Патрульное судно ПС�824
следует Северным морским
путем по маршруту Мур�
манск – Петропавловск�
Камчатский – Невельск. Та�
ким образом, есть возмож�
ность проверить в действии
новейшую отечественную
навигационную аппаратуру.

Я. САФОНОВ.

С почестями в последний путь...



2 6 сентября 2011 ода

Физи –
лири

Персона

Б. Левин.       Фото Р. ФАТЫХОВА.

– Борис Вульфович, несколь�
ко лет назад вы жили и успешно
работали в Москве. Когда со�
гласились возглавить островной
институт, какую задачу ставила
перед вами Академия наук Рос�
сии?

– Прежде всего, омолодить
коллектив и постараться вый�
ти на уровень научной работы,
соответствующий междуна�
родным требованиям.

– Это удалось?
– В какой�то мере. Сегодня

у нас более 30 проц. научных
сотрудников младше 30 лет.
Это хороший показатель. К
нам прибыли двое ребят и де�
вушка – выпускники 2010 года
Московского геологоразве�
дочного института. Мы предо�
ставили им комнаты в обще�
житии, создали нормальные
условия для работы в лабора�
тории вулканологии и вулка�
ноопасности, а также в лабо�
ратории морской геологии.
Ребята уже побывали в экспе�
диции на необитаемых остро�
вах средних Курил – Матуа и
Симушире.

Молодой специалист из
Нижнего Новгорода – аспи�
рант�очник изучает цунами и
катастрофические явления в
океане. Работает с нашими
специалистами, ставит датчи�
ки, собирает информацию по
цунами и волновым нагонам,
обрабатывает ее. Готовит кан�
дидатскую диссертацию по
океанологии. Всего из числа
молодежи у нас 14 аспирантов
и 21 научный сотрудник. Сре�
ди тех, кто защитил кандидат�
скую диссертацию и получил
новые квартиры по региональ�
ной программе «Жилище», –
Александр Прытков и Рафаэль
Жарков. Еще двое кандидатов
наук через год получат жилье
по этой же программе. Мы хо�
тим, чтобы молодежь закрепи�
лась в институте и смогла реа�
лизовать свои профессиональ�
ные планы.

– С этой целью в институте
появились и молодежные науч�
ные школы?

– Конечно. Уже пять лет
подряд молодежь изучает в них
механизмы природных катас�
троф. К нам за опытом и но�
выми знаниями приезжают
молодые ученые Дальнего Во�
стока, Сибири, Урала, Цент�
ральной России, Москвы.
Здесь читают лекции не толь�
ко отечественные, но и зару�
бежные лекторы – профессо�
ра из Турции, США и Герма�
нии. Для молодых ученых это
счастливая возможность взаи�
модействовать с лучшими
профессионалами, хорошо из�
вестными мировому научному
сообществу. Недавно трое на�
ших сотрудников, выпускни�
ков Московского геологораз�
ведочного института, прини�
мали участие в работе между�
народной молодежной науч�
ной школы для вулканологов
на Камчатке.

– Какие позитивные тенден�
ции, на ваш взгляд, наметились
в институте за последние годы?

– Недавно мы подводили
итоги, и оказалось, что коли�
чество опубликованных работ
в расчете на одного научного
сотрудника в год у нас пример�
но равно единице. Это хоро�
ший показатель. Значит, в
среднем каждый готовит и
публикует за это время одну
научную статью. Лет семь на�
зад аналогичный показатель
равнялся 0,1.

Второй важный момент:
если результаты научной рабо�
ты подведомственных инсти�
тутов высоко оцениваются
Российской академией наук,
то они включаются в годовой
отчет отделений или президи�
ума РАН. Результаты труда на�
шего института за последние
три года регулярно значатся в
таких отчетах.

У нас многое делается по
исследованию сейсмических
процессов, цунами, экологи�
ческих проблем. Сахалинские
геодезисты в первых рядах ис�
следователей космической
геодезии международного
уровня. В институте появилась
высококлассная техника, со�
временные микроскопы, что
позволяет сотрудникам каче�
ственно выполнять аналити�
ческую работу, готовить дос�
тойные публикации. Недавно
мы выпустили уникальный
«Атлас Сахалина и Курильских
островов». Наш ученый В.
Патрикеев создал «Атлас сей�
смических разрезов Северо�
Западной плиты Тихого океа�
на». Надеюсь, в этом году по�
явится и анатомический аль�
бом по флоре Сахалина.

В последнее время у нас
вышло в свет много работ по
Курилам, причем не только по
регистрации цунами, штормо�
вым нагонам, сейсмическим и
сейсмоакустическим явлени�
ям, но и по космической гео�

Уза оненное
бра оньерство
(Окончание.

Начало на 1�й стр.).
Экологи и руководство

смирныховской ассоциации
рыбопромышленников обра�
тились в комиссию по выло�
ву анадромных рыб с
просьбой как можно скорее
прекратить изъятие «лишних»
лососевых производителей на
Мелкой и Герани, снять РУЗы
и вообще рассмотреть вопрос
о целесообразности РУЗов на
других реках восточного побе�
режья Сахалина.

«Зеленые» проинформи�
ровали дополнительно, что
данные рыбопромысловые
участки на Мелкой и Герани
предоставлены в мае 2011
года в пользование соответ�
ственно ООО «СДС Ланге�
ри» и ООО «Север» на кон�
курсной основе. Тогда, в
мае, звучали заверения, что
на реках будет порядок, не�
рестилища будут заполне�
ны, прекратятся нарушения
правил рыболовства. По со�
стоянию на 25 августа ООО
«СДС Лангери» выловило на
РУЗ (р. Мелкая) 325,1 тон�
ны лососей, ООО «Север»
на р. Герань – 102,3 тонны.
Никаких антибраконьерс�
ких мероприятий ООО
«СДС Лангери» за нынеш�
нюю путину не проводило.

ВОТ УЖЕ
И НА ПОРОНАЕ
С ЗАМОРАМИ
БОРЮТСЯ!

Такого бывалые экологи
не припомнят! Их озадачи�
ло известие о том, что 26 ав�
густа комиссия по вылову
анадромных видов рыб,
председателем которой, к
слову, является губернатор
А. Хорошавин, решила уста�
новить РУЗ в среднем тече�
нии р. Поронай. При этом
будет сплошняком пере�
крыто русло одной из глав�
ных водных артерий Саха�
лина от берега до берега.

Мотивировка все та же –
для регулирования пропуска
производителей тихоокеан�
ских лососей. РУЗ было раз�
решено установить недалеко
от с. Победино Смирныхов�
ского района, на двухкило�
метровом участке р. Поро�
най. Разрешение на установ�
ку этого РУЗа с правом изъя�
тия «излишних» производи�
телей в счет промышленных
объемов получило уже не
раз упомянутое ООО «СДС
Лангери».

С началом сентября в
среднем течении Пороная
поднимается на нерест кета
двух популяций – заводс�
кая, выращенная на побе�

динском лососеразводном
заводе (ЛРЗ), и дикая, нере�
стилища которой расположе�
ны в основном русле и в при�
токах Пороная. Традиционно
кету для побединского ЛРЗ
отлавливали в ручье Рыбо�
водном, небольшом притоке
Пороная, на котором и рас�
полагается завод. Такой по�
рядок позволял четко разде�
лять популяции и не препят�
ствовал движению «дикой»
осенней кеты. Она, кстати,
сейчас в депрессивном состо�
янии и нуждается в особой
защите.

О каких заморах может идти
речь, если в нынешнем году и
нерестилища горбуши в вер�
хнем и среднем течении По�
роная заполнены недостаточ�
но. А об осенней кете и гово�
рить нечего. Как говорится, и
к гадалке ходить не надо,
ясно, что на новом РУЗе мо�
гут изымать и припозднившу�
юся горбушу. Кроме того, в
улов может попасть красно�
книжный сахалинский тай�
мень. Негативно повлияет
РУЗ и на такие виды рыб, как
кижуч, кунджа, мальма, щука,
чебак и другие.

За все время ихтиологичес�
ких наблюдений на р. Поро�
най заморных явлений горбу�
ши и кеты не наблюдалось, да
и невозможны они осенью,
поскольку гидрологические
условия благоприятны для
рыбы. Перезаполнить Поро�
най осенняя кета не может в
принципе, ибо малочисленна
и ее естественные нерестили�
ща всегда остаются недоза�
полненными. «Эковахта» по
горячим следам связалась с
некоторыми членами «анад�
ромной» комиссии, однако
так и не получила вразуми�
тельного ответа на вопрос:
зачем вдруг стало необходи�
мо регулировать пропуск ло�
сосей на Поронае?

По данным ФГБУ «Саха�
линрыбвод», имеющимся в
распоряжении «зеленых», на

конец августа нерестилища
горбуши, расположенные
выше по течению р. Поро�
най от места, где определе�
но место под РУЗ, в среднем
заполнены на 20 – 30 проц.
Осенней кеты нет вообще.
Нерестовая миграция горбу�
ши здесь продолжается до
третьей декады сентября. У
р. Поронай выше РУЗа име�
ется 11 основных нересто�
вых притоков и масса мел�
ких. Общая площадь горбу�
шевых нерестилищ 750080
квадратных метров, кетовых
– 132920 «квадратов». Плюс
главное русло Пороная и
мелкие притоки. Все они
могут быть разом перекры�
ты, лососи к своим родиль�
ным домам не доберутся.

Ясно, что сложившаяся
ситуация не могла долго ос�
таваться терпимой. 2 сен�
тября на очередном заседа�
нии комиссии по регулиро�
ванию добычи (вылова)
анадромных видов рыб в Са�
халинской области было
рассмотрено обращение
ФГБУ «Сахалинрыбвод» и
внесено изменение в соот�
ветствующий протокол ко�
миссии от 26 августа. Реше�
но установить РУЗ не на
реке Поронай, а на Рыбо�
водном ручье. На чем и на�
стаивали «зеленые». В «Эко�
логической вахте» этому из�
вестию искренне порадова�
лись – значит, не все еще
потеряно, есть смысл про�
должить в том же ключе.

В «Экологическую вахту
Сахалина» продолжают по�
ступать тревожные сигналы о
положении дел на других ре�
ках острова в связи с установ�
кой РУЗов. Особенно горя�
чие точки – реки Найба и
Большой Такой в Долинском
районе, протока Красноар�
мейская в Корсаковском, р.
Буюклинка в Смирныховс�
ком, р. Пиленга в Тымовс�
ком, р. Красноярка в Холмс�
ком районах.

Я. САФОНОВ.

Моего папу убили врачи. Па�
радокс? Пожалуй. Когда смот�
ришь телепередачи о врачебной
халатности и врачебных  ошиб�
ках, всегда удивляешься и него�
дуешь. Люди в белых халатах
всегда находят оправдание, и
очень редко, кто несет наказа�
ние за преступление. Моему
отцу не 36, а мне не 10 лет, но от
этого боль не меньше.

Мой папа родился в 1936 году,
ему было 6 лет, когда немцы ок�
купировали Брянщину, и он
четко помнит фашистов и те
страдания, которые принесли
ему и его семье оккупанты. Слу�
жить его отправили на Дальний
Восток. Здесь после армии ос�
тался. Многочисленные награ�
ды говорят о безупречной и че�
стной службе. Охотник, рыбак.
Отец троих детей. Получил
квартиру в Южно�Сахалинске,
но жил в поселке. Когда стало
здоровье похуже, переехал в го�
род. Со мной он прожил два
последних года.

10 августа его схватила почеч�
ная колика, поднялась темпера�
тура, вызвали «скорую по�
мощь», трижды отвозили в при�
емный покой и отправляли на�
зад, так как ничего страшного
(по словам врачей) не было, но
температура не спадала, а боли
продолжались. В пятницу 12
числа его забрали в областную
урологию. В 17.00 его определи�
ли в отделение. Только мы дое�
хали до дома, как врач позвонил
и сказал, чтобы мы забирали
«своего деда», так как он «буя�
нит» (у него усилились когни�
тивные расстройства, но он ни�
когда не был агрессивным).

Когда мы приехали за папой,
не было ни врача, ни заведую�
щего, отец сидел в коридоре. С
температурой 38 и ужасными
болями нас практически выгна�
ли из больницы.

Дождавшись понедельника,
я начала звонить тому, кто бы
нам смог помочь. Такой чело�
век нашелся – начмед Алек�
сандр Сергеевич (фамилию зат�
рудняюсь написать). Отцу опе�
ративно провели обследования
и выделили двухместную пала�
ту. Еще накануне и в этот день
лечащему врачу, медсестре мно�
гократно разъяснила, что отец
страдает от аллергии на аналь�
гин и аспирин. Конкретно об
этом слышал лечащий врач
Петр Иванович, медсестра

Смерть
от равнод шия

Больно
Лиля, врач  Денис Андреевич. 17
августа мы с папой сходили на
ЭКГ в другой корпус, забрались
на третий этаж, съели завтрак и
стали дожидаться капельницы,
которую обещал ему врач.
Единственное, что я успела
спросить у медсестры, которая
зашла с капельницей и уже ус�
пела воткнуть иглу в вену: «Там
нет ничего такого, что ему
нельзя из группы анальгети�
ков?». На что она мне сказала:
«Баралгин». Но капельница уже
была включена, ему хватило
трех капель...

Синие губы, закатившиеся
глаза и немощный крик «воды»
– это все, что я буду помнить
всю жизнь. Когда папы не ста�
ло, внучка разговаривала с ле�
чащим врачом. Он сказал, что
назначил капельницу «на авто�
мате» и что якобы дедушка умер
как во сне. Получается, «облег�
чил страдания». А патологоана�
том сделал свое дело и в каче�
стве причины смерти указал ос�
трую коронарную недостаточ�
ность. А что привело к ней? Где
правдивая причина смерти –
анафилактический шок, кото�
рый вызвал спазм коронарных
сосудов?

Хочется задать вопрос меди�
кам: как им спится? Какие сны
видят? Сама я уже третью неде�
лю как в кошмаре, чувствую
вину. За то, что сама убила отца,
т. е. отдала людям, которые дол�
жны спасать жизни людей,  а не
забирать их. Пока ходила по
больницам, насмотрелась тако�
го, что жутко. Старики, да и
люди среднего возраста боятся
врачей, боятся лечения, кото�
рое им назначают. Папа боялся
врачей, он очень не хотел в
больницу, это к тем людям, ко�
торые призваны спасать чело�
веческие жизни.

Зачем я это пишу? Уж точно
не ради мести, потому что знаю,
что ничего не докажу, а ради
отца, у которого прошу проще�
ния, что не смогла спасти
его. Жестокость, равнодушие
нельзя оправдать маленькой
зарплатой. Нет души, не лю�
бишь людей – не берись их ле�
чить. Люди иногда выздоравли�
вают от доброго слова, от про�
стой человеческой заботы. А
папа так хотел жить...

Т. ТРОНЕВСКАЯ.
г. Южно�Сахалинск.

В этом году старейшая научная организация Дальнего Восто�
ка – институт морской геологии и геофизики ДВО РАН – отме�
чает 65�летие. Наш корреспондент встретился с его директором,
профессором и членом�корреспондентом Российской академии
наук Б. ЛЕВИНЫМ.

дезии. Институт с 2005 года
системно ведет наблюдения на
необитаемых Курильских ост�
ровах. Находим возможность
каждый год посылать туда спе�
циалистов. По результатам на�
блюдений стало очевидным:
Курилы дрейфуют к материку
следом за плитой и за глубоко�
водным разломом, но после
разрядки напряжений в зем�
ной коре, приводящей к силь�
ным землетрясениям, острова,
образно говоря, «отскакива�
ют» обратно. Что касается Са�
халина, то, как отмечают гео�
дезисты, современные движе�

ния земной коры сжимают ос�
тров. Его восточная часть при�
жимается к западной, проис�
ходят смещения на 6 мм в год.

– Борис Вульфович, насколь�
ко плодотворно развиваются
научные контакты?

– Наши острова уникальны
и интересны ученым. Каждый
сезон в институт приезжают
геофизики из Екатеринбурга,
Новосибирска, Санкт�Петер�
бурга, Москвы. Этим летом
группа ученых из Дальневос�
точного геологического ин�
ститута изучала термальные
источники в Дагах. Так что на�
учные контакты развиваются
активно, особенно у молодых
сотрудников. К нам на работу
уже выстраивается очередь, а
уходить от нас сотрудники не
стремятся.

– Как сегодня финансирует�
ся институт?

– Стабильно и своевремен�
но. К тому же, участвуя в раз�
личных конкурсах, мы регуляр�
но получаем 3 – 5 млн. рублей
от Российского фонда фунда�
ментальных исследований.
Так, на средства фонда недав�
но приобрели катер для океа�
нографических исследований
и комплект автономных реги�
страторов уровня моря. При
содействии и помощи прави�
тельства области был приобре�
тен мощный электрогенератор,
чтобы при отключении элект�
роэнергии не пропадали дан�
ные с компьютеров. В про�
шлом году на конкурсе Евро�
пейского союза выиграли грант
высокого уровня. Он касается
изучения сейсмоионосферных
взаимодействий накануне зем�
летрясений. Наши партнеры по
гранту – институт физики Зем�
ли, институт космических ис�
следований РАН (Москва),
университеты в г. Лионе (Фран�
ция) и г. Шеффилде (Велико�
британия).

– Можно подробнее об этом
факте?

– В рамках научной про�
граммы и при поддержке гран�
тов РФФИ на Сахалине уста�
новлена антенна, принимаю�
щая ионосферные сигналы, и
мы анализируем их взаимо�
связь с процессом подготовки

землетрясений. Это интерес�
ное направление, в котором
активно участвует молодежь
(мониторинг ионосферы ве�
дется у нас в течение после�
дних трех лет). Аналогичные
антенны�приемники установ�
лены также на Камчатке, в
Японии, в Австралии, в Ита�
лии, на Гавайских островах.
Через полгода появятся ре�
зультаты совместных наблю�
дений.

Еще одним примером меж�
дународного сотрудничества
являются десятилетние кон�
такты с операторами проектов
«Сахалин�1» и «Сахалин�2».
Наши ученые оценивают сей�
смическую обстановку в зоне
разработки углеводородных
месторождений и в зоне про�

хождения трубопровода. Такие
договоры приносят институту
10 – 12 млн. рублей в год.

– Что вы считаете несомнен�
ным достижением института?

– В 2005 году впервые на
Сахалине был создан диссер�
тационный совет. Теперь, что�
бы защитить кандидатскую
или докторскую диссертацию
по физико�математическим
наукам, ученым не надо ехать
во Владивосток, Иркутск, Но�
восибирск или Москву. За вре�
мя существования совета за�
щищено и утверждено высшей
аттестационной комиссией 4
докторских и 6 кандидатских
диссертаций.

Кроме того, мы успешно ра�
ботаем с МЧС, регулярно оце�
ниваем прогнозы и даем ха�
рактеристики состоянию сей�
смичности и сейсмоопаснос�
ти. Спрогнозировали невель�
ское землетрясение. Было точ�
но указано его место, время и
уровень энергии подземного
шторма. Сделан прогноз и по
южным Курилам. Надо ска�
зать, дело это тяжелое, небла�
годарное и вообще не занятие
для фундаментальной науки.
Процессы, происходящие в
недрах земли, надо изучать,
понимать, но, не владея всей
полнотой картины, неосто�
рожно торопиться с предска�
заниями.

– Расскажите о своем пути в
науку. В вашем роду были уче�
ные?

– Нет. Мама была библиоте�
карем, так что в детстве и юно�
сти я читал правильные книж�
ки. Папа, профессиональный
военный, прошел всю войну:
от первого до последнего дня.
У него много орденов. Без ра�
нений не обошлось. Отец как
спортсмен преподавал гимна�
стику курсантам Кремля, по�
том был чиновником. От него
у меня любовь к спорту, при�
вычка к ежедневной зарядке.

В Московском горном ин�
ституте, где я учился на инже�
нера�взрывника, была альпи�
нистская секция. Альпинизм
вообще притягателен для уче�
ных. Среди них у меня оказа�
лось много друзей. Думаю, че�
рез этот вид спорта я пришел в

науку: окончил аспирантуру
по физике, защитил кандидат�
скую диссертацию.

– А когда приехали на остро�
ва?

– В 1971 году меня пригла�
сили возглавить сейсмостан�
цию в Курильске, так что Иту�
руп для меня как родной. По�
том в Южно�Сахалинске заве�
довал лабораторией гидроме�
ханики института. Проводил
взрывные эксперименты в
Новиково Корсаковского рай�
она, вызывая в водоемах ис�
кусственные цунами с волна�
ми определенной геометрии и
формы. В моей профессио�
нальной книжке взрывника
немало соответствующих за�
писей. Занимаясь изучением
цунами и землетрясений, за�

щитил в Московском НИИ
геоинформсистем докторскую
диссертацию.

– И на Сахалин уже не вер�
нулись?

– В Москве я работал в ин�
ституте океанологии, пять лет
преподавал физику в своем
родном горном вузе. Стал од�
ним из основателей Российс�
кого фонда фундаментальных
исследований, где десять лет
трудился в отделе наук о Зем�
ле. Потом меня вновь позвали
на Сахалин в качестве дирек�
тора института морской геоло�
гии и геофизики. ИМГиГ тог�
да находился в сложной ситу�
ации. Так что в моей жизни –
два сахалинских периода.

– Кто ваша супруга?
– Елена Васильевна Сасоро�

ва – доктор физико�математи�
ческих наук, работает в Моск�
ве в институте океанологии
РАН. Ее отец был заслужен�
ным мастером спорта по аль�
пинизму и очень известным
человеком. Она тоже любит
горы. Каждый год зимой мы
ездим в Андорру, где отдыхает
уйма российских профессоров
и где для пенсионеров�горно�
лыжников все в удовольствие,
в том числе и бесплатный
подъемник.

– Знаю, что вы мастер спорта
СССР по альпинизму, а каков
ваш личный рекорд высоты?

– 7135 метров, это пик Ле�
нина на Памире. Есть у меня
серебряная медаль чемпиона�
та СССР за восхождение в
1961 году на пик Корженевс�
кой (7105 м). Мне доводилось
руководить научными и
спортивными экспедициями
на пик Энгельса на Памире,
на гору Победа в Якутии, на
курильские вулканы Алаид и
Тятя. Мои друзья и ученики
поднимались на Эверест, я
там не был. В прошлом году
мы с женой за 17 дней совер�
шили 300�километровый пе�
ший поход по большому
кольцу вокруг Аннапурны.
Это гора в Непале высотой 8
100 м. А на любимом Кавказе
со своим другом, заслужен�
ным мастером спорта по аль�
пинизму (он тоже 1937 года
рождения), прошлым летом

успешно дошел до седловины
Эльбруса, ее высота 5400 м.
Отпуск люблю проводить ак�
тивно, в движении. На свое
60�летие я поднялся на вер�
шину Олимпа.

– И как там поживают гре�
ческие боги?

– Нормально. Главное – до�
ступ к ним открытый, греки –
молодцы, не берут за восхож�
дение к ним ни драхмы.

– Когда вы чувствуете себя
счастливым?

– Когда поднимаюсь в гору
или бегу на лыжах. Полностью
разделяю мысль одного из
французских горнолыжников.
Он сказал: «Я не знаю, что та�
кое счастье, но горные лыжи
мне его вполне заменяют».

– Вы из поколения шестиде�
сятников, когда о физиках гово�
рили как об антиподах лириков.
Как же вы стали «лирическим
физиком», автором стихов и пе�
сен, которые более полувека на
слуху у альпинистов и геологов?

– Отвечу строкой из песни,
которую написал для кино�
фильма «Синие горы»:

«У подножья вершин, этих
сказочных лестниц

В бесконечность мечты,
сквозь туман облаков,

Там начало всех встреч, там
рождаются песни

И бушует огонь голубых лед�
ников».

Я был близким другом бар�
да Юрия Визбора. Он учил
меня играть на гитаре, а я ста�
вил его на горные лыжи. С его
дочерью Татьяной поддержи�
ваю добрые отношения. 23
июня в Москве побывал на
концерте, который она посвя�
тила памяти отца. Рад был уви�
деться там с друзьями�альпи�
нистами и бардами Александ�
ром Городницким и Владими�
ром Туриянским. Александр
присылает мне свои книжки.
А в этом году в Москве вышел
в свет мой сборник «Песни в
горах» с его предисловием и
иллюстрациями моей дочери
Дарьи Чижовой. В нем собра�
ны мои известные и малоизве�
стные песни, стихи, которые
еще не песни, и песни на сти�
хи хороших поэтов – Ю. Виз�
бора, Н. Гумилева, М. Цветае�
вой, А. Блока, Л. Куклина, Р.
Киплинга и других авторов.

– Есть ли у вас ученики?
– В науке их много. Они тру�

дятся в Москве, на Камчатке,
в Волгограде. А в горнолыж�
ном спорте моими учениками
были Ирина Роднина и акаде�
мик Дмитрий Иванович Бло�
хинцев.

– Борис Вульфович, вы вхо�
дите в комиссию по борьбе с лже�
наукой и фальсификацией науч�
ных исследований при президи�
уме Российской академии наук.
Чем приходится заниматься?

– В эту комиссию меня при�
гласил ее председатель акаде�
мик Эдуард Кругляков. Я не�
сколько раз писал рецензии и
выступал с сообщениями, ко�
торые с точки зрения физики
развенчивают некоторые на�
правления лженауки. Но на�
звать себя активным членом
этой организации не могу. На
большее не хватает времени.
Для меня важнее работа в ка�
честве председателя комиссии
по цунами при президиуме
РАН и председателя Сахалин�
ского филиала Российского
экспертного совета по прогно�
зу землетрясений. Последний
организован приказом главы
МЧС С. Шойгу и президентом
РАН академиком Ю. Осипо�
вым.

– Несмотря на множество
организационных и хозяйствен�
ных забот, продолжаете ли вы
научные исследования?

– В 2005 году написал книгу
«Физика цунами». В 2009 году
ее издали на английском язы�
ке. Продолжаю работать над
проблемой, которая интересу�
ет меня последние десять лет и
объяснение которой пока ник�
то дать не может. Дело в том,
что землетрясения очень не�
равномерно распределены на
Земле. Планета сейсмически
активна в средних широтах,
значительно менее активна в
районе экватора, а у полярных
шапок у нее и вовсе нулевая
сейсмоактивность. Хотелось
бы понять геофизическую при�
роду этого явления и, если уда�
стся, попробовать объяснить.
Объектами моих научных на�
блюдений являются Камчатка,
Аляска, Сан�Франциско,
Чили, Перу, Аргентина, Новая
Зеландия, Австралия, где я по�
бывал. В июле этого года в
Мельбурне (Австралия) был
участником 25�й Генеральной
Ассамблеи международного
союза геодезии и геофизики,
где выступил с двумя доклада�
ми на английском языке. Так
что с наукой не расстаюсь.

– Ваша любимая своя цитата.
– «Ничего не совершая, ни�

кому я не мешаю. Если что�то
совершаю, то кому�нибудь
мешаю». Но, согласитесь, ведь
истина дороже?

– Спасибо за интервью.
Беседовала

Л. СТЕПАНЕЦ.

С каждым днем все бли�
же выборы в Госдуму, все
активнее и непринужден�
нее политики... Во время
телевизионного эфира 4
сентября Владимир Жири�
новский подарил свои
часы лидеру партии «Пра�
вое дело», предпринимате�
лю Михаилу Прохорову.

Часы ид т
Вместе телевизора

Это произошло в ходе про�
граммы «НТВшники», вы�
шедшей в эфир телеканала
НТВ.

В ходе передачи Прохоров
спросил у лидера ЛДПР, по�
чему тот носит дорогие часы
марки Breguet, если утверж�
дает, что защищает права
бедных слоев населения.

Жириновский в ответ зая�
вил, что часы у него недоро�
гие и стоят всего три тысячи
рублей.

Тогда Прохоров попросил
Жириновского подарить
ему эти часы, что тот немед�
ленно и сделал.

Участники «НТВшников»
в числе прочих вопросов

обсуждали предстоящие
парламентские и президен�
тские выборы. В частности,
Михаил Прохоров подтвер�
дил, что его партия намере�
на выдвинуть своего канди�
дата в президенты в случае,
если ей удастся занять вто�
рое место на выборах в Гос�
думу. Прохоров не исклю�
чил, что этим кандидатом
может стать он сам.

Жириновский, в свою
очередь, пообещал, что
примет участие в президен�
тской гонке, однако выра�

зил уверенность, что побе�
дит действующий глава го�
сударства Дмитрий Медве�
дев.

Представитель КПРФ, де�
путат Владимир Кашин
предположил, что прези�
дентские выборы пройдут в
два тура, причем во второй
выйдут премьер�министр
Владимир Путин и лидер
коммунистов Геннадий Зю�
ганов, а победа в итоге дос�
танется российскому пре�
мьеру.

Председатель партии

«Яблоко» Сергей Митро�
хин выразил уверенность в
том, что при честных выбо�
рах победит Григорий Яв�
линский. Вместе с тем
Митрохин подчеркнул, что
не верит в подобное разви�
тие событий.

И наконец, представи�
тель «Единой России», де�
путат Госдумы Андрей
Исаев заявил, что тандем
выдвинет «единого канди�
дата», которым станет либо
Путин, либо Медведев.

(Лента.ру).

Общая
история

В Вакканае прошел меж�
дународный симпозиум
«История проливов – Татар�
ского и Лаперуза» с участи�
ем сахалинских историков.

Организатором научной
встречи стал университет
Хоккусэй Гакуэн при под�
держке центра прогрессив�
ных исследований Хоккайд�
ского университета. Докла�
ды касались совместной ис�
тории России и Японии. Ос�
тровную науку представляли
А. Костанов, М. Высоков, И.
Самарин и М. Гридяева. В их
научных сообщениях, в  час�
тности, рассматривались:
перестройка на Сахалине и
ее роль в отечественной ис�
ториографии, становление
почтовой связи и электро�
связи на Дальнем Востоке,
Николаевские события 1920
года.

Японские ученые заостри�
ли внимание на проблемах
сохранения на о. Кайба (Мо�
нерон) материалов  периода
Карафуто. Обсуждалась си�
туация с региональной эко�
номикой довоенного Кара�
футо и северной части Хок�
кайдо, стали известны под�
робности визита на Сахалин
принца�регента Хирохито в
августе 1925 года.

В завершение встречи уча�
стники симпозиума в дерев�
не Саруфуцу почтили память
пассажиров советского теп�
лохода «Индигирка», зато�
нувшего у северных берегов
Хоккайдо в декабре 1939
года. Тогда жители Саруфу�
цу оказали первую помощь
спасенным. В память об этом
событии 40 лет назад в дерев�
не был установлен гранит�
ный монумент.

Е. ИКОННИКОВА.

Такая нынче рыбалка.
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Реклама

Р
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Продают
квартиру в Аниве в 2�квар�
тирном шлакоблочном
доме (80 кв. м плюс веран�
да 20 кв. м, участок 12 со�
ток, баня, гараж, черепица,
окна ПВХ, котел, газифи�
кация в текущем го�
ду). Цена 3 млн. руб. Тел.
47�64�57 (сот.).

* * *
3�этажный коттедж в «Гру�
шевом саду» (газобетон, от�
делка – натуральный кир�
пич, газ, свет, вода, канали�
зация, гараж, кирпичный
забор, общая площадь 320
кв. м, участок в собственно�
сти 10 соток). Тел. 8�914�
641�85�23, в Южно�Саха�
линске 75�32�14 (дом.).

* * *
земельный участок в с. Тро�
ицком (10 соток, в соб�
ственности, рядом газ, вода,
свет). Тел. 27�97�53 (сот.).

* * *
а/м «Лексус LX 470» (2005 г.,
черный, 1 910 тыс. руб.).
Тел. 275�276 (сот.).

* * *
а/м «Тойота�Белта» (2008 г.,
полная комплектация). Тел.
8�914�743�13�05.

* * *
лодки «Прогресс», «Казан�
ка», «Амур», «Ларсон»
(США, 5 х 2 м, 65 л. с.),
«Ямаха» (5 х 2 м, 50 л. с.) и
др., моторы, отеч. мотоцик�
лы и з/части, бензопилы
(з/части, ремонт). Тел.:
(4242) 22�74�40, 40�69�98.

* * *
дрова (горбыль, береза, ли�
ственница), землю, песок,
щебень. Тел. 8�924�284�
43�53.

Усл и
Грузоперевозки по облас�

ти и городу. Тел. 270�270 (со�
товый).

Организация выпол�
няет по Сахалинской об�
ласти следующие рабо�
ты: бурение скважин раз�
личного назначения; ре�
монт скважин с заменой
водоподъемного обору�
дования; оформление
проектной документа�
ции. Луговое, ул. Се�
верная, 5. Тел.: 28�16�10,
44�6�888 (сот.).

Грузовые перевозки по
городу и области. Тел. в
Южно�Сахалинске 77�22�97.

Центр снижения веса
«Доктор Борменталь» –
похудение без запретов.
Южно�Сахалинск, пр.
Мира, 66 (вход с западной
стороны). Запись на бес�
платную консультацию
по тел.: (4242) 637�376,
26�80�86.

О возможных противо�
показаниях вас прокон�
сультирует специалист.

Черепанов Виталий
Васильевич: коррекция
алкогольной зависимо�
сти. Тел. в Южно�Саха�
линске: 29�08�59, 77�13�02,
29�85�16.

О возможных противо�
показаниях вас прокон�
сультирует специалист.

Реклама

Д бль первый
Замет и с инофестиваля «Сахалинс ий э ран»

ЗВЕЗДЫ
НА СИНЕЙ
ДОРОЖКЕ

Островные поклонники са�
мого массового и, как считал
классик марксизма, важней�
шего из всех искусств нако�
нец�то обрели свой большой
праздник. Мысль о проведе�
нии на Сахалине первого фе�
стиваля отечественного кино
принадлежала известному ре�
жиссеру Алле Суриковой. Не
прошло и года, как объеди�
ненной энергией автономной
некоммерческой организа�
ции «Студия «Позитив�
фильм» и Сахалинского ки�
нодосугового объединения
под руководством Дениса
Яньшина идея «выстрелила»
фейерверком мероприятий.
Которые, по мнению област�
ного министерства культуры,
дальновидно оказавшего под�
держку новому фестивалю,
придали ему статус важней�
шего события в культурной
жизни нашего региона в этом
году. Первый открытый фес�
тиваль отечественного кино
«Сахалинский экран» – это
прорыв не столько количе�
ственного, сколько каче�
ственного толка. Потому что
– прискорбная данность на�
ших дней – сегодня фестива�
ли часто единственная отду�
шина�ниточка, связующая
авторское кино и зрителей.
Именно по этим фильмам,
которым не суждено добрать�
ся до широкого экрана, а не
по кассовым�массовым стра�
шилкам следует судить об
уровне современного кине�
матографа. Несмотря на при�
вычные отвлекающие факто�
ры – летний зной или ливень,
фестиваль со своими зрителя�
ми встретился.

По синей фестивальной до�
рожке прошли звезды, мифы
и легенды российского искус�
ства – Алексей Булдаков, Ле�
онид Якубович, Аркадий
Инин, Андрей Носков, Ма�
рия Арбатова, Ольга Кабо...
Конечно, для большинства
столичных гостей состоялось
первооткрытие Сахалина, но
Леонид Якубович, по соб�
ственному признанию, вер�
нулся домой – после тридца�
ти лет разлуки, когда он в ка�
честве автора сценария стоял
у истоков фестиваля «Утро
Родины», ныне благополучно
канувшего в Лету. Л. Якубо�
вич радовал зрителя байками
из прежней сахалинской ре�
альности, например, о секре�
таре обкома Третьякове, кото�
рый, будучи 165 см росту,
увольнял всех более высоких
сотрудников, и греющим
душу признанием: «Все эти
годы я рассказывал всем, что
такого красивого места на
Земле, как Сахалин, нет...». У
Аллы Суриковой родилась
идея экранизировать какой�
либо из романов Владимира
Санги, а актер Андрей Федор�
цов помечтал сыграть в этом

фильме нивха. Мария Арба�
това с милой непосредствен�
ностью дивилась, что в девя�
ти часах лету от Москвы жи�
вут такие же люди, как в Мос�
кве. Видимо, мифы о медве�
дях и езде на собаках прямо по
нашим улицам по�прежнему
живучи. А с легкой руки ре�
жиссера Владимира Есинова
у «Сахалинского экрана» в
числе многих хвалебных эпи�
тетов по�
явился не�
тривиальный
– девствен�
ный фести�
валь. Потому
как люди в
кинозалах и
на улицах
добрые и лю�
б о з н а т е л ь �
ные, госте�
п р и и м с т в о
широкофор�
матное, ин�
терес к кино
искренний.
В п р о ч е м ,
в о з м о ж н ы
другие трак�
товки.

А еще мос�
ковские гос�
ти привезли
большой ви�
д е о п р и в е т
участникам
«Сахалинс�
кого экрана»
от Эльдара
Р я з а н о в а .
Именно Са�
халин «пови�
нен» в том,
что он стал
кинематогра�
ф и с т о м .
Здесь он де�
лал первый полнометражный
фильм «Остров Сахалин» со
своим другом и сокурсником
Василием Катаняном. Сни�
мал котиков, попадал в штор�
ма, ездил на оленях, сочинил
«Марш паникера». Именно
здесь совершился его переход
от документалистики к худо�
жественным фильмам, пото�
му что победила страсть «к
инсценировке и организации
того, чего не было в природе».
А Сахалин – родина актеров
Юла Бриннера, Светланы
Брагарник, Елены Майоро�
вой – остался любовью на
всю жизнь.

КРУГОВОРОТ
КИНО В ПРИРОДЕ

«Разучивание прекрасного
и упражнения в прекрасном
развивают человека, если уж
он не совсем обижен приро�
дою». Гетевские слова, пред�
варяющие фильм Виктора
Шамирова «Упражнения в
прекрасном», отражают дух и
смысл конкурсной фести�
вальной программы.

Самым добрым был при�
знан фильм Дмитрия Месхи�
ева «Человек у окна» с «горо�
дошником» Юрием Стояно�
вым, открывшимся в заглав�

В кино приглашали всех.         Фото В. ИЧИНА.

ной роли тончайшим драма�
тическим актером. Сюжет об�
нажает подробное исследова�
ние жизни человека, пребы�
вающего в космическом оди�
ночестве, дрянного артиста,
обнаружившего, однако,  не�
дюжинный криминальный
талант, ироничную историю
неудачника в состоянии по�
здней любви.

Женщин обижать не реко�

мендуется – это вытекает из
смысла криминальной драмы
Александра Атанесяна «Близ�
кий враг», получившей приз
«за необманутые ожидания,
раскрытие женского образа,
способного победить все ради
торжества справедливости».

«Упражнения в прекрас�
ном» В. Шамирова позволя�
ют заглянуть в закулисье про�
винциального театра, допус�
тим, того же Чехов�центра.
Впрочем, фильм этот не
столько о труппе на гастролях
по городам и весям, сколько
о взрослении юной актрисы
на фоне бодрого цинизма бо�
лее древних персонажей, ут�
рате «невинности», свой�
ственной возрасту, и все�таки
сопротивлении неизбежной
потере идеалов. Ведь, как од�
нажды заметил В. Шамиров,
«говорить молодым мальчи�
кам и девочкам «А вы знаете,
что вас ждет?» – бессмыслен�
но». Фильм получился смеш�
ным и умным – сочетание, по
нашим временам, дерзкое.

Гимном великому поэту, эк�
скурсом в наше непростое
прошлое стала лента Андрея
Хржановского «Полторы
комнаты, или Сентименталь�
ное путешествие с Бродс�
ким», которая,  по горьким

словам Аллы Суриковой,
имеет все возможные награ�
ды, кроме одной и главной –
широкого проката. Мария
Арбатова не преминула пред�
ложить: «Коль скоро сложи�
лась такая удачная  литерату�
роведческая традиция у ре�
жиссера Хржановского, ад�
министрация области непре�
менно должна заказать ему
фильм про Чехова».

Фильм, вселяющий веру в
отечественный кинемато�
граф, представляющий высо�
кую историю любви на фоне
жестоких реалий войны, –
это о «Рябиновом вальсе»
Владимира Есинова, раскры�
вающем сегодняшнее виде�
ние событий, благодаря кото�
рым победила жизнь, сокру�
шившая боль, страдание,
смерть.

«Бабло» Константина Бус�
лова получило приз «за ори�
гинальный взгляд на совре�
менные проблемы бизнеса
по�русски». Сумасшедшая
комедия о погоне за потерян�
ным миллионом  в стране все�
побеждающей коррупции
приводит к безнадежному вы�
воду – ну нечего нам мечтать
о халявных деньгах, потому
что все равно мы не сумеем
ими толково распорядиться.
Выходит как в анекдоте: не
догоню, так согреюсь. Впро�
чем, возможно, это и есть
особенности национального
бизнеса.

Лучший фильм фестиваля –
«Два дня», созданный, по сло�
вам режиссера Авдотьи Смир�
новой, в жанре «лирическая
песнь о родине». С неземной
Ксенией Раппопорт и неотра�

зимым Федором Бондарчуком,
с мыслями о том, что меж Мос�
квой и Россией, населением и
властью – дистанция огромно�
го размера. Может, и впрямь
надо, говоря устами бондарчу�
ковского героя – замминистра,
запретить преподавание в шко�
ле русской классической лите�
ратуры, дабы не плодила меч�
тателей и иллюзий, а также и
киносюжетов типа – нищая,

идейная му�
зейщица ста�
новится же�
ной губерна�
тора, а губер�
натор, утон�
ченная такая
натура, спа�
сает культуру
от жадных
лап местеч�
ковых чинов�
ников. Заме�
чательно сня�
тый римейк
«Золушки»
(или «Кра�
сотки») в об�
стоятельствах
полной  рос�
сийской бе�
зысходности.

В общем,
досталось по
серьге каж�
дой сестре, а
также и брату.
Звание «На�
с т о я щ и й
м у ж ч и н а »
было при�
суждено Лео�
ниду Якубо�
вичу, обжив�
шему не толь�
ко сахалинс�
кую землю,
но и небо.

ЗАСТОЛЬНЫЕ
МЫСЛИ

На фестивале сахалинцам
удалось не только «подер�
жаться за фалду» медийных
лиц, но и услышать из первых
уст, как нелегка и неказиста
жизнь российского кинема�
тографиста. За  «круглым сто�
лом», посвященным пробле�
мам современного российс�
кого кинематографа, собра�
лись Алла Сурикова, Аркадий
Инин, Владимир Есинов,
журналист Давид Шнейде�
ров. Гости  говорили о том,

какие невероятные усилия
надо приложить для того,
чтобы до широкого проката
добрались замечательные, но,
к сожалению, совершенно не
раскрученные фильмы, и о
том, как часто эти попытки
постепенно превращаются в
сизифов труд. Именно по
этим причинам Алла Сурико�
ва всячески ратует за проведе�
ние кинофестивалей в разных
городах нашей страны. О
трудностях, с которыми со�
здатели фильма сталкивают�
ся на разных этапах производ�
ства, режиссер рассказала на
примере собственной кино�
ленты «Человек с бульвара
Капуцинов». Непрямое про�
должение легендарного
фильма 1987 года во многом
состоялось исключительно
благодаря энтузиазму твор�
ческой группы и помощи жи�
телей города, в котором про�
ходили съемки. Если даже
Алла Сурикова вынуждена
бороться с проблемами, спо�
собными на корню загубить
любую идею, то что говорить
о начинающих кинематогра�
фистах, пока не обладающих
авторитетом в глазах продю�
серов и прокатчиков?

Владимир Есинов рассказал
о сложной судьбе своего лю�
бимого детища – ленты «Ря�
биновый вальс». Прекрасный
фильм, основанный на реаль�
ной истории и показанный на
огромном количестве кино�
фестивалей, а в результате –
отсутствие не только широко�
го проката, но даже выхода на
ТВ. В ответ на закономерный
вопрос «Что делать?» Есинов
и остальные только разводят
руками и грустно улыбаются.
Аркадий Инин со свойствен�
ной ему мрачной ироничнос�
тью заявил, что «дальше будет
только хуже». Спасти ситуа�
цию вполне могла бы так на�
зываемая система единого ки�
нобилета, много лет с успехом
функционирующая во Фран�
ции, но в нашей стране это
дело продвигается очень мед�
ленно. Впрочем, даже наличие
солидного бюджета не всегда
гарантирует хорошие кассо�
вые сборы и успех у зрителей.
По словам Инина, за после�
дние 6 лет в прокате окупи�
лись всего 6 отечественных
кинокартин, большинство из
которых обладают весьма со�
мнительными художествен�
ными достоинствами. Но рос�
сияне голосуют за них рублем,
и, следовательно, с годами ко�
личество таких фильмов�пус�
тышек будет только расти.

К. ЛОПАСОВА,
И. СИДОРОВА.

Итак, «Сахалинский экран» начал свою историю,  предста#
вив нам большую редкость и роскошь – увидеть отличное рос#
сийское кино. Иные киноманы огорчались, что не могли поспеть
везде, хоть разорвись между «Комсомольцем» и «Октябрем»,
где шли конкурсные фильмы. Присущие дебюту шероховатос#
ти, надо полагать, будут сглажены со временем. Наверняка
вполне можно было обойтись без пошловатого «творчества»
группы «Обморок и мама» (видимо, это утеха для особо рафи#
нированной столичной интеллигенции) или пренебрежительных
оценок походя (стоило ли называть «Свадьбу в Малиновке» –
первую премьеру в «Октябре» в 1967 году – «примитивным, но
веселым фильмом»?). Очень хочется надеяться, что фестиваль
станет тем локомотивом, который пробьет дорогу достойной
отечественной кинопродукции в дальнейшем на большой саха#
линский экран, а Сахалин станет территорией вдохновения для
кинематографистов. Как прилюдно было обещано властями,
«Сахалинский экран» станет ежегодной традицией.

Минфин и минтранс опуб�
ликовали новые правила про�
хождения техосмотра и офор�
мления полисов ОСАГО. Пра�
вила начнут действовать с 1
января следующего года. Те�
перь без ТО водители не смо�
гут получить страховой полис.

Что касается самого техос�
мотра, то вся процедура долж�
на будет умещаться в опреде�
ленные временные рамки. Ав�
томобили возрастом до 3 лет
освобождаются от техосмотра,
машины от 3 до 7 лет будут
проходить ТО раз в два года, а
старше 7 лет – ежегодно. Под�
робнее обо всех изменениях
рассказал президент Российс�
кого союза автостраховщиков
П. Бунин.

Пока что любой автовладе�
лец может пройти техосмотр
по старым правилам – осо�
бенно это касается тех, кто
купил новую машину. В то же
время с 4 июня действует мо�
раторий на техосмотр: это
значит, что, если ТО пройден
и заканчивается в этом году,
он считается автоматически
продленным до конца дей�
ствия полиса ОСАГО. Мора�
торий распространяется толь�
ко на тех, у кого уже есть по�
лис ОСАГО. Новая машина
все равно обязана проходить
ТО.

«В будущем водитель, про�
шедший техосмотр, сможет
купить сразу полис ОСАГО.

Новые правила
техосмотра

Мораторий на ТО асается лишь
тех, о о же есть полис ОСАГО

Будут некие проблемы пере�
ходного периода, но для того,
чтобы у водителей не было до�
полнительных расходов, как
раз и введен мораторий. Мы
полагаем, что в течение полу�
года все это войдет в нормаль�
ное русло», – сказал П. Бунин.

Что касается информации
об автомобилях, проходящих
ТО, она должна стекаться в
единую базу. Пока ее нет. «Есть
информационная база, кото�
рую ведут страховые компа�
нии. Теперь требования к ней
меняются: с 1 января 2013 года
невозможно будет выписать
полис ОСАГО, не проверив с
помощью электроники, прой�
ден ли техосмотр», – рассказал
он.

Единую базу по техосмотру
будет вести МВД. А ответ�
ственность за исправность ав�
томобиля будут нести операто�
ры ТО, и, если из�за их недо�
смотра произойдет ДТП, стра�
ховая компания выплатит
страхователю компенсацию.

С нового года у ГИБДД не
будет обязанности проводить
техосмотр – появятся неза�
висимые операторы, которые
будут аккредитованы при
РСА. Будет определен верх�
ний лимит цены на ТО, и во�
дители смогут выбирать, где
проходить техосмотр, исходя
из соображений качества и
удобства.

(Восток#Медиа).

В Челябинском издатель�
стве вышла в свет новая кни�
га профессора Сахалинского
государственного универси�
тета  П. Пасюкова  «Места
заповедные: путевые замет�
ки». Первыми книгами  ав�
тора были малотиражные
издания «Курильская сага» и
«На берегу моря». Накапли�
вать материал для них  он
начал лет двадцать назад,
когда стал вести дневник пу�
тешествий по островам. В
новую книгу вошли записи,
сделанные Петром Никола�
евичем в 2002 – 2010 годах.
У заведующего кафедрой
физической культуры и
спорта СахГУ есть и другая
цель. Он путешествует как
первопроходец, намечая ме�

С рю за ом и бло нотом
Краеведение

ста будущих туристических
маршрутов.

О развитии этой сферы ус�
луг в области давно и много
говорят. В дневниковых за�
метках П. Пасюкова приво�
дятся описания ландшафтов,
рек, озер,  они дополняются
интересными фактами из ис�
тории мест, рассказами, обра�
щением к топонимике.

Южно�Сахалинск, Алек�
сандровск�Сахалинский,
Красногорск, Смирных, Ног�
лики, Владимирово, Ясное,
Пильво, Трамбаус, Виахту –
это далеко не полный пере�
чень  географических точек,
описания которых приведены
в издании.  Путешественни�
ка интересует жизнь абориге�
нов Сахалина,  судьба  исчез�

нувшего загадочного народа
– тончи. Несколько поездок
было у П. Пасюкова в Поро�
найский заповедник. Автор
подробно рассказывает о По�
ронайском краеведческом
музее,  коллекции П. Супру�
ненко, областном краевед�
ческом музее с его «нивхской
деревней».

Мало кому известно, что в
2000 году П. Пасюков  с пя�
тью товарищами через пролив
Лаперуза достиг берегов Япо�
нии на лодке, изготовленной
собственными руками. Через
двое суток путешественники
прибыли из Корсакова в Вак�
канай. Теперь лодка стоит
возле музея этого города.

На страницах новой книги
– обилие сведений о рос�

сийских и японских иссле�
дователях островного края.
Есть здесь и имена  наших
земляков – М. Прокофьева,
С. Горбунова, С. Федорчука,
В. Дуничева. Однако, на
мой взгляд, изданию недо�
стает именного и географи�
ческого указателя. Это по�
зволяло бы  читателям быс�
трее ориентироваться в со�
держании книги, а экскур�
соводам  – проще отыски�
вать необходимые сведения.
Тем не менее путевые замет�
ки П. Пасюкова, несомнен�
но, представляют интерес
для тех, кто  увлечен крае�
ведением.

В. БОРИСОВА,
библиограф областной

библиотеки.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. На этой «Ладе» В. Путин прокатился
от Хабаровска до Читы. 8. Так назывался Таллин с 1219 по 1917
год. 11. Как говорят, она родила мышь. 12. Дядюшка из хижины Г.
Бичер#Стоу. 13. Лилия – пассия В. Маяковского. 14. Некоторые
нерадивые ученики им и заканчивают школу. 15. И имя писателя
Скотта, и немецкий восьмизарядный пистолет. 18. Кому – финан#
сово#кредитное учреждение, кому – собрание данных. 20. Волшеб#
ное слово из сказки, а на самом деле кунжут. 21. Низшее растение,
лишенное хлорофилла, но в большинстве своем съедобное и даже
деликатесное. 22. Абориген республики Саха. 24. Американский
родственник нашего зубра. 25. Большой мешок. 29. Фамилия и на#
родных артистов СССР, и писателя, и конструктора стрелкового
оружия. 30. Умение читать и писать. 31. Венгерский композитор,
пианист и дирижер. 33. Совокупность судовых снастей. 36. Часть
дома между жилым помещением и улицей, воспетая в песне. 37.
Деклассированный элемент. 38. Норвежский исследователь Арк#
тики, первым пересекший Гренландию на лыжах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Древнеисландское прозаическое повество#
вание. 2. Специалист по культуре народа, выраженной в языке и
литературном творчестве. 3. Везение, удача обычно в каком#либо
деле. 4. Слуга, сопровождающий верхового всадника. 5. Фигура со
знаменитой картины К. Малевича. 6. Князь муромский, канонизи#
рованный русской церковью вместе с братом Борисом. 9. Остатки
от обмолота зерновых, применявшиеся в качестве кровельного ма#
териала. 10. Коварная дама из романа «Три мушкетера». 16. Коли#
чество воды, нефти, газа и т. д., даваемое источником в единицу
времени. 17. Радиоактивный химический элемент, газ, ванны с ко#
торым применяются в медицине. 19. Васька из крыловской басни.
21. Судовой крюк для подъема тяжестей. 23. Это тяжелое пере#
ходное состояние в России не скоро еще закончится. 26. Язык ме#
диков и католической церкви. 27. Манера передвигаться на своих
двоих. 28. Сжимающаяся деталь машины, механизма. 32. Ловкий
прием. 34. То же, что и фильм. 35. Небольшой олень. 36. Оптичес#
кое излучение.

Кроссворд 1 2 3 4 5 6

7 8

9 10

11 12 13

14 15

16 17

18 19 20 21

22 23 24 25 26

27 28

29 30

31 32 33 34 35 36

37 38

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 АВГУСТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Балаганов. 10. Солонина. 11. Мистерия.
12. Кортеж. 13. Клошар. 14. Тальк. 17. Карикатуристы. 20. Рикша.
23. Асбест. 25. Секрет. 26. Дискобол. 27. Аперитив. 28. Плагиатор.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Макияж. 2. Баранка. 3. Гармонь. 4. Кор�
сак. 6. Солоха. 7. Контрразведка. 8. Реконструкция. 9. «Дина�
мо». 14. Такыр. 15. Лоток. 16. Кирка. 18. Кассир. 19. Премия.
21. Идальго. 22. Шарабан. 24. Табель. 25. Слепок.
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ЕСТЬ НЮАНСЫ
Я – индивидуальный пред�

приниматель. В этом году купи�
ла квартиру и оформила ее в
собственность. Имею ли я пра�
во на возврат 13 проц. от зат�
раченной суммы?

Н. СМИРНОВА.
г. Невельск.
Как разъяснила и. о. руко�

водителя федеральной нало�
говой службы по Сахалинс�
кой области, советник госу�
дарственной гражданской
службы РФ I класса М. ТУЧ�
КОВА, имущественные нало�
говые вычеты на строитель�
ство или покупку  квартиры
предусмотрены ст. 220 главы
23 Налогового кодекса РФ и
предоставляются только в ча�
сти налога на доходы физи�
ческих лиц.

Если индивидуальный
предприниматель уплачивает
единый налог на вмененный
доход или применяет упро�
щенную систему налогообло�
жения и при этом не являет�
ся плательщиком налога на
доходы физических лиц, он
не имеет права на получение
такого вычета.

ВСЕ ПРОЯСНЯТ
СЛУШАНИЯ

Когда начнется поэтапная
застройка перспективного рай�
она областного центра, имену�
емого «западным»?

И. ПЕТРОВА.
г. Южно�Сахалинск.
Как сообщил и. о. началь�

ника ДАГУН Южно�Саха�
линска С. БУРЕНКОВ, по
муниципальному контракту
ООО «Институт территори�
ального планирования «Град»
г. Омска разрабатывает проект
планировки с проектом ме�
жевания территории западно�
го жилого района в границах:
ул. Железнодорожная – севе�
ро�западная промзона – пр.
Победы – западная граница
города.

В соответствии с ч. 5 ст. 46
Градостроительного кодекса
РФ  такие проекты до их ут�
верждения подлежат обяза�
тельному рассмотрению на
публичных слушаниях. Ин�
формация о дате, времени и
месте проведения слушаний в
2011 году, а также материалы
документации по планировке
территории западного жило�
го района будут размещены на
сайте ДАГУН. Южносаха�
линцы имеют право вносить
предложения и замечания по
материалам проектов. Если
по результатам публичных
слушаний  документации не
потребуется  доработка, она
будет представлена мэру на
утверждение. От всех этих
моментов зависят  сроки  и
этапность работ.

ПО ПРАВУ
РАБОТОДАТЕЛЯ

 В нашем учреждении аре�
стовали и поместили в СИЗО
сотрудника. Суд определил ему
срок наказания – 3,5 года ко�
лонии общего режима. До суда,
находясь под стражей 10 меся�
цев, сотрудник числился в от�
пуске без содержания. Другим
же работникам подобный от�
пуск предоставляют только на
две недели. Законно ли посту�
пает работодатель? Фамилию
прошу не указывать.

г. Южно�Сахалинск.
По информации руководи�

теля агентства по труду Саха�
линской области М. ШМЕ�
ЛЕВОЙ,  вероятно, работник
пришел к соглашению с рабо�
тодателем о предоставлении
такого отпуска на время на�
хождения его под арестом,
что не противоречит ст. 128
ТК РФ. Предоставление по�
добного отпуска является
правом работодателя, а не
обязанностью. Исключение
составляют случаи, указан�
ные в ч. 2 ст. 128 ТК РФ. В том
числе и предоставление от�
пуска без сохранения зарпла�
ты работающим пенсионерам
до 14 календарных дней в
году, о котором,  вероятно,
пишет читатель. Таким обра�
зом, работодатель самостоя�
тельно решает вопрос о пре�
доставлении или непредос�
тавлении отпуска без сохра�
нения зарплаты работнику,
если отпуск превышает про�
должительность или имеет
иную причину, чем установ�
лено законодательством.

АНЕКДОТ
В КОНЦЕ КОЛОНКИ

– Товарищ автоинспектор,
можно проехать?

– Не положено!
– А куда положить?..
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